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КАПРЕМОНТ МОСТА ЧЕРЕЗ ЧЕРЕК НАЧНЁТСЯ В СЕНТЯБРЕ

Кабардино-Балкария готовится 
к 30-летию законодательного 

органа республики

Борьба с пропагандой 
наркотиков усиливается 
в цифровой плоскости

ОФИЦИАЛЬНО

Цвет, 
звучащий
в тишине

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

АПК

«Радуга» приняла 38 детей 
из Херсонской области 

с. 2 с. 4

Сражение, 
окончательно сломавшее 

хребет фашизму

В результате успешного 
наступления советских войск 
зимой 1943 г. в районе Курска 
образовался огромный дуго-
образный выступ на глубину 
почти 200 км в сторону против-
ника, получивший название 
Курская дуга.

К операции под Курском, 
получившей кодовое наи-
менование «Цитадель», гит-
леровское командование 
привлекло до 70 процентов 
танковых дивизий и свыше  
65 процентов боевых само-
лётов, действовавших на со-
ветско-германском фронте. 
Важное место в замысле 
противника отводилось мас-
сированному применению 
новой боевой техники – танков 
«Тигр» и «Пантера», штурмо-
вых орудий «Фердинанд», а 
также истребителей «Фокке-

Вульф-190А» и штурмовиков 
«Хен-шель-129».

Курский выступ занимали 
войска Центрального (ко-
мандующий – генерал армии  
К.К. Рокоссовский) и Воронеж-
ского (командующий – генерал 
армии Н.Ф. Ватутин) фронтов. 
К началу июля в их составе на-
считывалось свыше 1 миллио-
на 336 тысяч человек, более 19 
тыс. орудий и миномётов, 3444 
танка и САУ, 2172 самолёта.

В тылу восточнее Курска 
был сосредоточен стратеги-
ческий резерв, готовый как 
к обороне, так и к наступле-
нию, – Степной фронт (коман-
дующий генерал-полковник  
И.С. Конев). В его составе 
было 580 тыс. человек, 8500 
орудий и миномётов, 1500 тан-
ков, до 400 боевых самолётов.

(Окончание на 3-й с.)

Государственный фонд под-
держки участников специаль-
ной военной операции «За-
щитники Отечества» создан по 
инициативе Президента Рос-
сии. В числе основных целей и 
задач – комплексное сопрово-
ждение ветеранов специаль-
ной военной операции и чле-
нов семей погибших. Таким 
людям оказывается помощь 
в получении дополнительного 
образования, переобучении и 
трудоустройстве, социальной 
адаптации, получении других 
мер социальной поддержки.

Управляющий Отделением 
СФР по КБР Николай Баков и 
руководитель республиканско-
го филиала фонда «Защитни-
ки Отечества» Муаед Дадов 
торжественно обменялись 
подписанными документами 
о перспективах сотрудниче-
ства. Прежде всего речь идёт 
о проактивном (беззаяви-
тельном) формате адресной, 
персональной работы и ком-
фортном предоставлении 
мер социальной поддержки, 
оператором которых является 
Социальный фонд.

– С начала действия СВО 
фонд сосредоточил особое 
внимание на персональной 
высококачественной работе 
по поддержке военных и их 
семей, – отметил Николай 
Баков. – Наша задача состоит 
в реализации всей полно-

ты установленных законом 
мер поддержки военных, во 
внедрении проактивного фор-
мата взаимодействия, когда 
государство само предлагает 
гражданину получить необхо-
димую услугу в той или иной 
жизненной ситуации. При этом 
не нужно никуда обращаться, а 
достаточно в ответ отправить 
требуемую информацию. В 
отделении и его клиентских 
службах мы в особенном ре-
жиме ведём приём участников 
СВО. Для всего коллектива это 
приоритетная задача.

Как пояснили в пресс-
службе Отделения СФР по 
КБР, в рамках соглашения 
предусмотрен пакет мер по 
организации различных меро-
приятий поддержки ветеранов 
СВО. Социальный фонд и 
фонд «Защитники Отечества» 
ведут совместную разъясни-
тельную работу о предостав-
ляемых государственных вы-
платах и льготах. Коллективы 
этих организаций уже имеют 
налаженные рабочие контакты 
и эффективно взаимодейству-
ют в решении профильных 
вопросов.

Во всех клиентских служ-
бах Отделения СФР по КБР 
организована качественная 
консультативно-правовая под-
держка ветеранам и членам 
их семей.

Ирина БОГАЧЁВА

Соглашение о сотрудничестве 
с фондом «Защитники Отечества»

 

– Для нашей администрации 
вопросы санитарного состояния 
и благоустройства всегда были и 
будут приоритетными. В течение 
весны-лета и осенью 2022 года 
регулярно обкашивались внутри-
сельские дороги, придомовые 
территории. В рамках месячника 
по благоустройству прошли суббот-
ники. Уборка придомовой террито-
рии, учреждений и организаций, 
воинских мемориалов, детских 
площадок – далеко не полный 
перечень добрых дел наших одно-
сельчан. Убеждён, только там, где 
люди активно берутся за работу, 
не ожидая оплаты, при скромных 
бюджетных затратах можно достичь 
хороших результатов. Для решения 
проблем благоустройства требуется 
отлаженная система и рутинная ра-
бота. Но при этом заботу о чистоте 
должны проявлять сами жители. 
Поселение – это наш дом, поэтому 
долг каждого жителя думать о бу-
дущем и не загрязнять территорию 
бытовыми отходами.

М. Кумыков сообщил, что в мест-
ной администрации ежегодно фор-
мируется план по благоустройству, 
который, как правило, включает 

Главная забота – улучшение качества жизни сельчан

санитарную уборку территории, ко-
торая проводится всеми жителями 
села; приведение в порядок памят-
ных и мемориальных мест – задача 
работников местной администра-
ции и образовательных учреждений; 
ремонт уличной дорожной сети, к 
которому администрация при-
влекает подрядные организации, 
и т.д. Атажукинцы для наиболее 
эффективной реализации проектов 
общественно-полезной деятельно-
сти создали два территориальных 
общественных самоуправления. 
ТОС – наиболее востребованная 
форма самоорганизации жителей 
для осуществления местных иници-
атив. В результате этого появляются 
интересные идеи, грамотные пред-
ложения и реализуются перспектив-
ные проекты.

– ТОСы – наши полноправные 
партнёры, активные помощники в 
решении вопросов сельского по-
селения. Их деятельность позво-
ляет привлекать дополнительные 

средства для решения насущных 
проблем местного значения. Есть 
примеры. По инициативе депутата 
совета местного самоуправления 
Ахмеда Молова с привлечением 
трёх единиц техники спилили сухие 
деревья на территории парка с 
последующей утилизацией. В про-
ведении работ участвовали в ос-
новном работники Баксанской ГЭС. 
Ориентировочная стоимость вы-
полненных работ составила более 
ста тысяч рублей. По инициативе 
председателя Мурата Куршева для  
устранения прорывов проведено 
обслуживание трубопровода диаме-
тром 400 миллиметров для подачи 
технической воды в село, а также 
изготовление своего рода фильтра 
на водозаборе, чтобы в трубопровод 
не засасывало мусор, и т.д. Общая 
сумма затрат 110 тысяч рублей. 
Это средства территориального 
общественного самоуправления. 
Кроме того, по инициативе Аль-
берта Шибзухова при поддержке 

местной администрации была орга-
низована прочистка скважины №4, 
снабжающей питьевой водой улицы 
Надречная и Апшева. На эти цели 
потрачено 54 тысячи рублей.

В прошлом году в Атажукино, где 
живут 1720 детей, отремонтировали 
игровые площадки в парке. Работы 
проведены с привлечением спон-
соров. Одной площадки для обе-
спечения всех детей безопасным 
досугом, конечно же, недостаточно. 
Именно поэтому жители села сами 
установили ещё одну на улице 
Катанчиева. На местном стадионе 
проведены работы по выравнива-
нию поверхности спортивной пло-
щадки и уборка камней на общую 
сумму 113 тысяч рублей, из которых 
31 тысяча – спонсорские.

Позаботилась местная админи-
страция и об улучшении качества 
водоснабжения и водоотведения. 
Были приобретены и установлены 
глубинные насосы разных моди-
фикаций на общую сумму поч-

ти полмиллиона рублей. Также  
50 тысяч было потрачено на ремонт 
электрооборудования. Прочистку 
скважины №3 (стоимость работ 
составила 54 тысячи рублей) взя-
ло на себя население. В течение 
года были устранены (с частичной 
заменой труб) 13 прорывов водо-
проводной сети. Эти мероприятия 
также обошлись в ощутимую для 
сельского бюджета сумму – более 
103 тысяч рублей.

Определённая работа была про-
ведена по устройству санузла на об-
щую сумму вместе с материалами 
250 тысяч рублей.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Вологирова

В администрации Чегемского 
района состоялась итоговая дис-
куссия с участием начальника 
управления по реализации целевых 
программ и взаимодействию с 
органами государственной власти 
Национального союза агрострахов-
щиков России Юрия Есикова. 

– НСА – это некоммерческая 
организация, которая осуществляет 
деятельность в рамках федераль-
ного законодательства, – сообщил 
Ю. Есиков. – Также хотел бы по-
яснить, что ко всем страховым 
компаниям, которые ведут свою 
деятельность с государственной 
поддержкой, есть единое чёткое 
требование: они должны быть 
членами Национального союза 
агростраховщиков. На сегодняшний 
день таковых компаний по России 
18, в том числе две работают в Ка-
бардино-Балкарии.

Современное агропромышлен-
ное производство невозможно 
без использования механизмов 
страхования, поскольку сельское 
хозяйство является наиболее риско-
ванной из всех отраслей экономики.

На территории Кабардино-Балка-
рии занимаются сельхозстраховани-
ем с государственной поддержкой 
АО страховая компания «РСХБ-
Страхование» и Кабардино-Балкар-
ский филиал страхового открытого 
акционерного общества «ВСК», 
которые входят в Национальный 
союз агростраховщиков России. 

Гарантированный финансовый инструмент защиты агробизнеса
В Кабардино-Балкарии на агро-

страхование с господдержкой в 
текущем году предусмотрено на-
править 4,1 млн рублей бюджетных 
средств в виде субсидий на воз-
мещение части затрат на уплату 
страховых премий по договорам 
сельскохозяйственного страхования 
в области растениеводства.

По словам участников выездных 
совещаний, сельхозтоваропроизво-
дители получили исчерпывающие 
ответы на все актуальные вопросы.

– Символично, что заключи-
тельная часть этих выездных со-
вещаний по столь актуальной теме 
прошла на чегемской земле, – вы-
сказался руководитель Ассоциации 
фермеров Кабардино-Балкарии, 
глава сельхозкооператива «Албир»  
(с. Чегем Второй) Инал Алакаев. 
– Будет правильным, если мы вы-
разим благодарность от имени 
аграриев республики Министерству 
сельского хозяйства КБР, руково-
дителям двух страховых компаний 
на территории нашего региона за 
организацию данного мероприятия. 
Особая благодарность нашему 
гостю – представителю НСА Юрию 
Есикову – за подробные разъясне-
ния, деловые и весьма полезные 
советы, рекомендации и пред-
ложения по совершенствованию 
агрострахования с государственной 
поддержкой в нашей республике. 

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

Их руководители Беслан Пагов и 
Гусман Мидов разъяснили пре-
имущества агрострахования, в том 
числе в части увязки его с размером 
господдержки по определённым 
направлениям.

– Сегодня актуальность аграрно-
го страхования возросла с учётом 
меняющегося климата, – пояснил 
Гусман Мидов. – И государство 
решает эту злободневную пробле-
му через бюджетную поддержку. 
Сегодня агрострахование  – это 
финансовый инструмент, с помо-
щью которого крестьянин может 
защитить свой бизнес от града, 
наводнения, засухи, вредителей, 
болезней и прочих чрезвычайных 
ситуаций.

Беслан Пагов отметил, что се-

годня агрострахование становится 
одной из ключевых составляю-
щих агроэкономического успеха. 
Аграрии в Кабардино-Балкарии 
занимаются сельским хозяйством 
в условиях рискованного земледе-
лия, и единственным механизмом 
стабильных урожаев, а значит и до-
ходов, может быть только страхова-
ние с государственной поддержкой.

Как было озвучено на выездных 
совещаниях, согласно правилам 
предоставления субсидий предус-
мотрен понижающий коэффициент 
господдержки на производство и 
реализацию зерновых. Сельхозпро-
изводители, которые застраховали 
риски утраты урожая зерновых, 
получают повышенные субсидии 
на производство и реализацию по 

сравнению с незастрахованными 
аграриями. То есть если урожай не 
был застрахован, то при расчёте 
субсидии применяется понижаю-
щий коэффициент 0,7. Помимо 
этого, при расчёте субсидий на 
погектарную (несвязанную) под-
держку предусмотрено примене-
ние повышающего коэффициента  
2 для посевных площадей, которые 
застрахованы.

Как отметили руководители стра-
ховых компаний, расходы аграриев 
на агрострахование с господдерж-
кой также субсидируются государ-
ством: в области растениеводства 
хозяйству оплачивается 50% от 
страховой премии, начисленной по 
договору сельскохозяйственного 
страхования.

с. 4
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По поручению Президента РФ Владимира Путина 
рассмотрены обращения жителей Северо-Кавказского 
федерального округа, в том числе Майского района о 
проведении капитального ремонта моста через реку 
Черек на автомобильной дороге Майский – Заречный 
– Ново-Ивановское. Ранее специалистами уже была 
проведена диагностика, разработана проектная 
документация, которая получила положительное 
заключение государственной экспертизы. Объект 
включён в план работ, которые начнутся в сентябре 
и завершатся в июне 2024 года. Планируется на это 
время строительство временной объездной дороги, 
дамбы, берегоукрепительных сооружений. Будут 
отремонтированы опоры моста, заменены несущие 
строения, заново устроена конструкция мостового 
полотна с гидроизоляцией, защитным бетонным 
слоем и 9-сантиметровым верхним асфальтобетон-
ным покрытием. Чтобы предотвратить загрязнение 
реки, предусмотрено очистное сооружение. Для 
безопасности движения здесь установят освещение 
и ограждения. Мост будет соответствовать всем со-
временным требованиям.

Также в режиме видеоконференции Казбек Коков 
принял участие в заседании совета при полномочном 
представителе Президента Российской Федерации 
в СКФО под председательством Юрия Чайки. Рас-
смотрены вопросы, связанные с обеспечением обще-
ственной безопасности и правопорядка, подготовкой 
к проведению выборной кампании в органы местного 
самоуправления в единый день голосования.

– Анализ представленной информации говорит о 
том, что в рамках введённого Указом главы государ-
ства режима базового уровня готовности в субъектах 
Северо-Кавказского федерального округа организо-
ван и реализуется комплекс мер по защите населения 
и территорий от чрезвычайных ситуаций природного 
и техногенного характера, удовлетворению потреб-
ностей Вооружённых Сил Российской Федерации, 
воинских формирований и нужд населения. В 
целом проводимые мероприятия позволяют адек-
ватно реагировать на современные угрозы, – отметил  
Юрий Чайка.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства КБР
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Весенняя сессия закрыта

Приняты проекты респу-
бликанских законов, заслу-
шаны отчёты Правительства 
КБР об исполнении республи-
канского бюджета за первый 
квартал 2023 года и министра 
просвещения и науки КБР о 
состоянии и перспективах раз-
вития системы образования в 
республике.

Досрочно на основании 
личного заявления прекра-
щены полномочия депутата 
Парламента республики, чле-
на фракции «КПРФ» Констан-
тина Мамбергера.

В двух чтениях принято 
девять законопроектов, в том 
числе проект республиканско-
го закона, корректирующий 
статью 4 закона КБР «О на-
логе на имущество организа-
ций». Предусматривается ос-
вобождение от уплаты налога 
на имущество АО «Газпром 
газораспределение Наль-
чик» в отношении объектов 
системы газораспределения 
(газоснабжения), созданных 
в рамках социальной догази-
фикации населённых пунктов 
и поставленных на баланс с 
1 января текущего года. При 
этом высвобождающиеся 
средства должны быть на-
правлены на формирование 
дополнительных источников 
финансирования строитель-
ства объектов газораспре-
делительной системы. На-
логовая льгота будет действо-
вать с 1 января 2024 года по  
31 декабря 2026-го. Как по-
яснил заместитель министра 
экономического развития ре-
спублики Темиркан Баждугов, 
такое изменение в законода-
тельстве будет способствовать 
улучшению условий прожи-
вания для более чем 1900 
граждан и позволит увеличить 
протяжённость газовых сетей 
почти на 190 км. Общий объ-
ём льгот по налогу на имуще-
ство газораспределительных 
организаций на территории 
республики за весь период 
оценивается в объёме поряд-
ка 42,1 млн рублей.

В связи с изменениями в 
федеральном законодатель-
стве актуализирован закон 
«Об автомобильных дорогах 
и о дорожной деятельности в 
КБР». Школьные автобусы и 
автобусы, осуществляющие 
организованную перевоз-
ку детей, освобождаются от 
платы за проезд по платным 
автодорогам и платным участ-
кам автодорог, уточняется по-
рядок предоставления льгот-
ного проезда или проезда без 
взимания платы по платным 
автодорогам общего пользо-
вания. Признан утратившим 
силу пункт 7 статьи 8 закона.

Одобрен проект закона «О 
региональном государствен-
ном контроле (надзоре) в 
области технического состо-
яния и эксплуатации аттрак-
ционов в КБР». Отдельные 
республиканские законы о 
выборах и референдумах и 
ряд республиканских законов 
приведены в соответствие с 
изменениями, внесёнными в 
федеральное законодатель-
ство. Признаны утратившими 
силу статья 9 закона «О про-
ведении публичных меропри-
ятий в КБР» и статья 1 закона 
КБР «О мелиорации земель». 
В первом чтении принят за-
конопроект «О приватизации 
государственного имущества 
КБР».

Затронуты вопросы капи-
тального ремонта зданий дет-
ских садов. По поручению 
Главы КБР Казбека Кокова 
министерство разрабатывает 
соответствующую программу.

Анзор Езаов также рас-
сказал о работе по обновле-
нию материально-технической 
базы образовательных орга-
низаций.

Были выделены и клю-
чевые проблемы в системе 
образования, в числе которых 
медленное обновление пре-
подавательского состава и 
увеличение среднего возраста 
учителей, нарастающая чис-
ленность педагогов пенсион-
ного возраста, кадровая про-
блема в отдалённых от центра 
школах, системные трудности 
в эффективной реализации 
инклюзивного образования, 
заключающиеся в отсутствии 
специальных образователь-
ных условий во многих школах 
республики, и другие.

К 2030 году запланировано 
создание более 15 тысяч уче-
нических мест, открытие пяти 
технопарков «Кванториум», 
205 центров «Точка роста», 
ремонт 188 спортивных залов 
в сельских школах.

Определены задачи в до-
полнительном образовании, в 
сфере выявления и поддерж-
ки одарённых детей, социали-
зации детей с ограниченными 
возможностями здоровья, 
сохранения здоровья подрас-
тающего поколения, повы-
шения профессионального 
мастерства педагогов.

В обсуждении отчёта ак-
цент был сделан на нехватку 
специалистов в технической 
среде и перспективах подго-
товки студентов технических 
специальностей. По словам 
министра, в последние годы 
приоритетное внимание уде-
ляется подготовке студентов 
естественнонаучного, инже-
нерного, строительного на-
правлений – в соответствии с 
потребностями рынка труда.

Также говорили о проблеме 
привлечения и удержания 
молодых учителей в школах, 
региональной программе по 
ремонту детских садов, раз-
работка которой, как заметил 
А. Езаов, завершится до конца 
года, а её реализация начнёт-
ся с 2025-го.

По итогам обсуждения при-
нято постановление Парла-
мента КБР.

Завершая мероприятие, 
Татьяна Егорова поблагода-
рила коллег за плодотворную 
работу в течение очередной 
сессии.

Последнее пленарное за-
седание весенней сессии за-
вершилось под звуки государ-
ственных гимнов РФ и КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Главная забота – улучшение 
качества жизни сельчан

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Кроме того, сельская ад-

министрация в прошлом году 
приобрела 13  декоративных 
деревьев «эмиральд» и пять 
деревьев туи для аллеи ге-
роев России на территории 
кадетской школы, произвела 
межевание двух земельных 
участков, составила техплан 
на скважины, исправила ме-
стоположение здания на улице 
Апшева, 85 «а» в кадастровом 
плане, произвела ремонт де-

витие транспортной системы 
КБР». Подрядчик – фирма 
«Дор-Строй» из Баксана, кото-
рую возглавляет Алим Кушхов.  
На этом участке также появит-
ся современное освещение. 
Сдать объект в эксплуатацию 
планируется в октябре, но уже 
сегодня видно, что строители 
управятся раньше запланиро-
ванного срока.

В качестве эпилога глава 
села Атажукино сообщил, 
что в ближайших задачах 
подготовка проектно-сметной 
документации на реконструк-
цию второй половины сквера 
(парка), которая предусма-
тривает строительство много-
функциональной спортивной 
площадки с зоной воркаута.

Альберт ДЫШЕКОВ

ревянного настила пешеход-
ного моста через реку Бак-
сан (за счёт внебюджетных 
средств) и многое другое.

К состоянию дорог в Ата-
жукино относятся с особым 
вниманием. В прошлом году 
был отремонтирован пере-
улок от федеральной трассы 
до улицы Апшева (гравийно-
щебёночное покрытие) на 
сумму без малого 600 тысяч 
рублей. Возле школы №3 на 
улице Апшева установлен 
светофор. Главной из задач 
на этот год был капремонт 

подъезда от автодороги Про-
хладный – Баксан – Эльбрус 
– ул. Апшева – ул. Надречная 
к школе № 2 протяжённостью 
2,6 км.

– Последний раз этот учас-
ток ремонтировали десять лет 
назад. На этой улице распо-
ложены школа, поликлиника, 
сквер и многоквартирные 
дома, в которых прожива-
ют порядка 200 семей. По-
этому ремонт имеет для нас 
большое значение, – сказал  
М. Кумыков. –  Работы ведутся 
в рамках госпрограммы «Раз-

В заседании комиссии по 
общественной безопасности, 
соблюдению законности и 
взаимодействию с ОНК при-
няли участие представители 
Управления ФСИН РФ по КБР, 
Министерства внутренних дел 
РФ по КБР, Прокуратуры КБР, 
Управления Федеральной 
службы судебных приставов 
по КБР, специалисты Мини-
стерства труда и соцзащиты 
КБР, Министерства просве-
щения и науки КБР, Мини-
стерства здравоохранения 
КБР, уполномоченного по 
правам человека в КБР. 

Участники рассказали о 
своей работе и внесли пред-
ложения по совершенство-
ванию межведомственного 
взаимодействия в вопросах 
профилактики правонаруше-
ний среди освобождённых из 
мест лишения свободы, а так-
же осуждённых к наказаниям 
без изоляции от общества на 
территории республики, в том 
числе их ресоциализации и 
социальной адаптации.

Анализ показывает, что 
основными факторами пре-
ступности, а также её реци-
дивов являются отсутствие 
работы или документов для 
трудоустройства, незанятость 
учёбой, психологические  
проблемы, разногласия с 
семьёй и обществом, от-
сутствие места жительства, 
алкогольная и наркотическая 
зависимость. Работа в данном 
направлении должна вестись 
в тесном взаимодействии с 
органами власти, профильны-
ми службами и ведомствами. 
Необходимо комплексное со-
провождение осуждённого в 
период адаптации.

Как рассказал начальник 
УИИ УФСИН России по КБР 
Николай Никитин, сотрудни-
ки УФСИН РФ по КБР осу-
ществляют восстановление 
социально полезных связей 
граждан, подготовку осуж-
дённых к ресоциализации и 
адаптации жизни на свободе, 
включая психокоррекционные 
мероприятия, образователь-
ные и профориентационные 
программы, оформление 
инвалидности и социальных 
пенсий, решение вопросов 
временного бытового устрой-
ства. Таким образом выстраи-

Уровень рецидивной 
преступности снизился

вается горизонталь: исправи-
тельная колония – центр за-
нятости населения – органы 
местного самоуправления, 
органы профилактики.

Содействие трудоустрой-
ству освобождённых из мест 
лишения свободы прово-
дится в соответствии с со-
глашением о сотрудничестве 
между Министерством труда 
и социальной защиты КБР и 
Управлением Федеральной 
службы исполнения наказа-
ний по Кабардино-Балкар-
ской Республике. По словам 
начальника отдела социаль-
ного обслуживания Мини-
стерства труда и социальной 
защиты КБР Дианы Даловой, 
в этом году 135 осуждённым 
без изоляции от общества 
оказана помощь в трудоу-
стройстве, четырём – в при-
обретении профессии, 27 – 
медицинская помощь, троим 
– в оформлении документов. 
В настоящее время на реги-
страционном учёте в органах 
службы занятости населения 
в качестве безработных со-
стоят и получают пособие 
по безработице 14 граждан, 
освобождённых из мест ли-
шения свободы. На теку-
щую дату определено 314 ор- 
ганизаций и предприятий, на 
которых квотировано 923 ра-
бочих места для осуждённых 
к исправительным (331) и 
обязательным работам (592).

Вместе с тем многие отка-
зываются от помощи в трудо-
устройстве, самостоятельно 
находят работу в поле, саду 
либо на стройке.

В муниципалитетах соз-
даны наблюдательные ко-
миссии или советы по со-
циальной адаптации освобо-
дившихся из мест лишения 
свободы, а также межведом-
ственные комиссии для ре-
ализации программ по про-
филактике правонарушений. 
Члены комиссий посещают 
освободившихся из мест 
лишения свободы по месту 
жительства, проверяют, как 
проходит адаптация к новым 
условиям жизни.

Кроме того, в каждом 
муниципальном образова-
нии представители органов 
местного самоуправления 
сельских поселений, обще-

ственные, религиозные орга-
низации, учреждения здраво-
охранения, культуры, образо-
вания, спорта на регулярной 
основе проводят профилак-
тические мероприятия с при-
глашением отбывших наказа-
ние. Например, в Чегемском 
районе четверо отсидевших 
за террористическую деятель-
ность привлечены к работе 
межмуниципального форума 
«Вместе против терроризма», 
организованного совместно с 
представителями Духовного 
управления мусульман КБР, 
правоохранительных струк-
тур, органов государственной 
и муниципальной власти.

Работа по предупрежде-
нию правонарушений среди 
осуждённых несовершенно-
летних, а также помощь в 
трудоустройстве возложена 
на комиссию по делам не-
совершеннолетних и защите 
их прав при Правительстве 
КБР. В школах действуют  
185 служб медиации. Про-
водятся межведомственные 
круглые столы, где ребя-
там рассказывают о воз-
можности трудоустройства, 
получении образования или 
профессиональной перепод-
готовке. Осуждённые несо-
вершеннолетние получают 
социально-психологическую, 
юридическую и иную помощь. 
В 2023 году прошли межве-
домственные профилактиче-
ские операции и акции «Дети 
России», «Сообщи, где торгу-
ют смертью!», «Призывник», 
«Месячник по профилактике 
наркомании и пропаганде 
здорового образа жизни», 
«За здоровье и безопасность 
наших детей». Организуются 
конкурсы рисунков и плакатов 
по профилактике наркома-
нии. В лагеря с дневным пре-
быванием определены 776 

детей, состоящих на различ-
ных видах профилактического 
учёта. Такие данные привела 
в своём докладе заместитель 
министра просвещения и нау-
ки КБР Екатерина Мисостова.

Врио начальника отдела 
организации деятельности 
участковых уполномоченных 
полиции и по делам несо-
вершеннолетних МВД по КБР 
Амир Шихалиев проинфор-
мировал, что в этом году со-
вершено на 21,9 % меньше 
рецидивных преступлений.

Советник уполномочен-
ного по правам человека в 
КБР Анзор Тлепшев призвал 
опираться на менталитет 
народов Кабардино-Бал-
карии и привлекать советы 
старейшин к работе по ре-
социализации и адаптации 
освободившихся из мест ли-
шения свободы. Инициативу 
поддержал председатель 
комиссии по общественной 
безопасности, соблюдению 
законности и взаимодей-
ствию с Общественной на-
блюдательной комиссией 
Хачим Машуков.

– Общество должно ока-
зывать посильное содействие 
человеку, оказавшемуся в 
трудной жизненной ситуации, 
чтобы он в будущем не со-
вершал ошибки. Межведом-
ственное взаимодействие не-
обходимо усилить, возможно, 
созданием республиканской 
межведомственной рабочей 
группы по вопросам ресо-
циализации, соцадаптации, 
защите прав осуждённых и 
бывших заключённых, – под-
черкнул он.

По результатам заседания 
приняты рекомендации в 
адрес заинтересованных ми-
нистерств и ведомств.

Подготовила 
Ольга КЕРТИЕВА

БОРЬБА С ПРОПАГАНДОЙ НАРКОТИКОВ УСИЛИВАЕТСЯ 
В ЦИФРОВОЙ ПЛОСКОСТИ

Отмечено, что только в прошлом 
году на 20% возросло количество ре-
шений Роскомнадзора о блокировке 
ресурсов, содержащих информацию 
о распространении наркотиков. Закрыт 
доступ к 83 тысячам интернет-ресурсов, 
вдвое увеличилось число пресечённых 
правонарушений в этой области. На 

завершающей стадии находится ис-
полнение поручения Президента РФ 
Владимира Путина об установлении 
уголовной ответственности за пропаган-
ду наркотиков в сети интернет. Пакет за-

конопроектов одобрен Государственной 
Думой в первом чтении. Вместе с тем 
необходимо увеличить объём контента, 
направленного на неприятие наркотиков 
и укрепление традиционных ценностей.

ОБСУДИЛИ ХОД РЕАЛИЗАЦИИ НАЦПРОЕКТОВ

Основная тема обсуждения – ход реализации в муници-
палитетах национальных проектов и республиканских про-
грамм. На особом контроле у Главы КБР находятся капиталь-
ный ремонт и строительство образовательных учреждений. 
Ведётся постоянный мониторинг сроков и качества работ на 

объектах. Также участники совещания обсудили вопросы под-
готовки школ и детских садов к новому учебному году. Казбек 
Коков указал главам муниципалитетов на необходимость 
усиления работы по поддержанию надлежащего санитарного 
состояния территорий.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

Кабардино-Балкария готовится к 30-летию
 законодательного органа республики

Открывая мероприятие, ру-
ководитель законодательного 
органа подчеркнула:

– Образование Парламен-
та республики – это знаме-
нательное событие для Ка-
бардино-Балкарии. Впервые 
избранный в 1993 году на де-
мократической основе первый 
Парламент в сложных услови-
ях переходного периода внёс 
неоценимый вклад в стабили-
зацию общественно-полити-
ческой обстановки в республи-
ке и сохранение единства на-
шего народа, мира и согласия 
в обществе. Прошедшие годы 
стали годами становления 
реального разделения вла-
стей, становления и развития 
подлинного народовластия. 
За этот период депутатами 
проделана огромная как по 
объёму, так и по содержанию 
работа, результатом которой 
стало создание полноценной, 
добротной законодательной 
базы, обеспечивающей по-
ступательное социально-эко-
номическое развитие респуб- 
лики, и которая отличается и 

качеством, и стабильностью. 
Это отмечают не только наши 
коллеги из других регионов, 
но и на федеральном уровне. 
Можно согласиться с тем, что 
именно в этот период состоял-
ся реальный, эффективный 
парламентаризм. Поэтому 
очень важно, чтобы обще-
ственно-политическая жизнь 
республики уже начиная с 
сегодняшнего дня проходила 
под знаком этого важного 
события.

Председатель Правитель-
ства КБР, сопредседатель 
оргкомитета Алий Мусуков 
отметил, что исполнительные 
органы государственной вла-
сти, органы местного само-
управления городских округов 
и муниципальных районов 
примут активное участие в 
реализации плана юбилейных 
мероприятий.

Члены оргкомитета рассмо-
трели и одобрили примерный 
план мероприятий, посвящён-
ных 30-летию Парламента 
КБР. С докладом выступил 
заместитель председателя 

законодательного органа Са-
лим Жанатаев. Он сообщил, 
что планируется провести 
торжественное мероприятие, 
спортивные турниры, различ-
ные конкурсы, встречи, тема-
тические выставки, экскурсии 
школьников и студентов в Пар-
ламент КБР, круглые столы, 
посвящённые законодатель-
ной деятельности, открытые 
уроки в школах, церемонии 
вручения паспортов юным 
гражданам республики, а 
также восхождение на одну из 
горных вершин в Чегемском 
районе. Также в муниципаль-
ных образованиях состоятся 
культурно-массовые меро-

приятия, приуроченные к этой 
дате. Прозвучали предложе-
ния от членов оргкомитета об 
издании книги, посвящённой 
30-летию Парламента КБР, об 
открытии специальных рубрик 
в республиканских СМИ, о вы-
пуске фильма, цикла передач 
и т.д.

– Всем необходимо при-
ложить максимум усилий, 
чтобы запланированные меро-
приятия прошли на высоком 
организационном уровне, 
– подвела итоги обсуждения 
Татьяна Егорова.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

Принято решение отозвать 
проект федерального за-
кона № 293639-8 «О внесе-
нии изменения в статью 8 
Федерального закона «О до-
полнительных гарантиях по 
социальной поддержке де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей», 
который в январе был внесён 
Парламентом КБР в Госу-
дарственную Думу ФС РФ 
в порядке законодательной 
инициативы. Документ был 
подготовлен в целях сохране-
ния права на предоставление 
жилого помещения за члена-
ми семьи указанной категории 
граждан в случае их гибели 
при выполнении задач в ходе 
специальной военной опера-
ции. При рассмотрении за-
конопроекта в Госдуме к нему 
поступил ряд предложений и 
замечаний. После доработки 
он вновь будет внесён в ГД.

Досрочно прекращено 
членство в Молодёжной па-
лате при Парламенте КБР 
Алана Гебенова.

Депутаты утвердили При-
мерный план основных ме-
роприятий законодательного 
органа на осеннюю сессию 
2023 года.

Заслушан отчёт Прави-
тельства КБР об исполнении 
республиканского бюдже-
та за первый квартал 2023 
года, с которым выступила 
министр финансов КБР Еле-
на Лисун. Доходы бюджета 
КБР составили 14,9 млрд 
рублей – 25,7 % от годовых 
плановых назначений, темп 
роста к аналогичному периоду 
прошлого года – 130,8 %. По-
ступления налоговых доходов 
сложились на уровне 3,1 млрд 
рублей, темп роста – 104,4 %. 
Министр уточнила, что в янва-
ре-феврале республиканский 
бюджет испытывал значитель-
ное снижение поступлений 
налоговых доходов к уровню 
прошлого года на 31 % в 
связи с введением института 
Единого налогового счёта. 
По итогам марта ситуация 
выровнялась, и в целом за 
первый квартал отмечена 
положительная динамика. 
Увеличились поступления по 
налогам на прибыль, на сово-
купный доход, на имущество. 
Наблюдается снижение посту-
плений от НДФЛ, что связано 
с изменением механизма их 
зачисления.

Неналоговые доходы ис-
полнены в объёме 365,6 млн 
рублей, объём безвозмездных 
поступлений – 11,5 млрд руб-
лей с темпом роста 138,8 %.

Расходы составили 12,4 
млрд рублей – 20 % от годовых 
плановых назначений, темп 
роста – 116,1 %. На социально 
значимые цели направлено 
84 % от общей суммы произ-
ведённых расходов.

Вниманию депутатов был 
представлен отчёт министра 
просвещения и науки респу-
блики Анзора Езаова. В нём 
раскрывались содержание и 
результаты развития систе-
мы дошкольного, основного 
общего, среднего профессио-
нального и дополнительного 
образования в 2022 году. Осо-
бое внимание уделено перево-
ду образовательных органи-
заций в односменный режим 
работы, развитию системы 
воспитания и введению в шко-
лах с 1 сентября должности 
советника директора по вос-
питанию и взаимодействию 
с детскими общественными 
организациями, задачам в 
рамках федерального проекта 
«Профессионалитет», числен-
ности педагогических кадров.

Руководитель ведомства 
подчеркнул, что к 2030 году с 
учётом возрастного состава 
учителей, роста числа уче-
ников, перевода общеобра-
зовательных организаций в 
односменный режим рабо-
ты, необходимости создания 
штата в строящихся школах 
потребность в учителях превы-
сит 1600 человек – в среднем 
не менее 200 в год.

Речь шла о мерах по по-
вышению заработной платы 
педагогов. Средняя зарплата 
учителей сегодня составляет 
36874 рубля – на семь тысяч 
рублей больше, чем в про-
шлом году.

– Работа в данном направ-
лении будет продолжена, мы 
должны обеспечить устой-
чивый опережающий рост 
заработной платы наших пе-
дагогов, – заверил А. Езаов.

Министр доложил о резуль-
татах реализации националь-
ного проекта «Образование», 
отметив его роль в повышении 
качества общего образования 
путём создания современной 
образовательной среды. Про-
должается строительство и 
ввод в эксплуатацию школ. 
С 2020 года построены и уже 
работают четыре школы на 
2414 мест. В этом году 1 сен-
тября детей примут три новые 
школы общей мощностью 
1785 мест. К 2024 году будут 
построены ещё 16 школ общей 
мощностью 9689 мест. По 
объёму вводимых школ Ка-
бардино-Балкария находится 
на пятом месте в России.

В рамках регионально-
го проекта «Модернизация 
школьной системы образо-
вания в КБР» в 2022 году ка-
питальный ремонт проходил 
в 30 школах, из них двадцать 
– объекты с однолетним цик-
лом ремонтных работ, десять 
– с двухлетним. В 2023 году 
ремонтируют здания сорока 
школ. До 2026 года будет отре-
монтировано 210 зданий обще-
образовательных организаций.
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СОЦИУМ К 80-ЛЕТИЮ КУРСКОЙ БИТВЫ

Сражение, окончательно  
сломавшее хребет фашизму

НАУКА

Современная парадигма проектирования

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Путевые заметки

В фокусе внимания – поддержка  
несовершеннолетних осуждённых

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Конкурс комбайнёров в Майском районе

ИНФРАСТРУКТУРА

Координировали дей-
ствия фронтов маршалы Со-
ветского Союза Г. К. Жуков 
и А. М. Василевский.

К июлю 1943 г. под Кур-
ском была создана глубоко 
эшелонированная оборона 
из восьми рубежей общей 
глубиной до 300 км. В апреле 
на Курском выступе в стро-
ительстве оборонительных 
сооружений участвовало 
105 тыс., в июне – 300 тыс. 
человек.

 5 июля немецко-фашист-
ские войска в 5 ч. 30 мин. 
перешли в наступление про-
тив Центрального фронта 
и в 6 ч. – против Воронеж-
ского. 12 июля 1943 г. раз-
вернулось ожесточённое 
танковое сражение в районе 
Прохоровки, в котором с обе-
их сторон участвовало около 
1200 танков. По признанию 
гитлеровских генералов, это 
решающее сражение было 
ими проиграно.

В ходе оборонительно-
го сражения под Курском 
произошло около тысячи 
воздушных боёв. Советская 
авиация уничтожила более 
1500 самолётов.

Первый период Курской 
битвы – оборонительное сра-
жение – завершился 12 июля 
на Центральном и 23 июля 
на Воронежском фронтах. 
Орловская и Белгородско-
Харьковская группировки 
фашистов к началу нашего 
контрнаступления имели 
900 тысяч человек, около  
10 тысяч орудий и мино-
мётов, 1800 танков и штур-
мовых  орудий ,  свыше  
2100 боевых самолётов.

В составе советских войск 
было более 2 миллионов 
200 тысяч человек, свыше  
33 тысяч орудий и миномё-
тов, 4800 танков и самоход-
ных артиллерийских уста-

-

-

-

Изучению проблем, акту-
альных для молодых граж-
дан, посвятили рабочую 
встречу в с. Ново-Иванов-
ском глава сельского посе-
ления Анна Шипоша, руко-
водитель СХПК «Ленинцы» 
Владислав Русс, директор 
дома культуры Нина Трайду-
кова и управляющий дела-
ми администрации района 
Инна Фомина. Было решено 
составить план мероприятий 
для тех, кто ищет новые воз-
можности развития. 

Администрация Майского 
муниципального района, 
местная администрация 
Ново-Ивановского, сель-
скохозяйственный произ-
водственный кооператив 
«Ленинцы» и сельский дом 
культуры предложили ком-
байнёрам принять участие 
в конкурсе профессиональ-
ного мастерства «Золотая 
нива». Сразу же был полу-
чен отклик от ряда молодых 
механизаторов, занятых на 
уборке колосовых культур.

– Государственная мо-
лодёжная политика пред-
усматривает различные 
меры для расширения воз-
можностей эффективной 
самореализации молодёжи, 
– говорит глава местной 
администрации Майско-
го муниципального райо-
на Татьяна Саенко. – Это 
информирование о пре-
доставляемых государст- 
вом и советами местного 

-

В Солдатской укладывают асфальтобетон

Реконструкция автодорог 
в станице Солдатской про-
водится по федеральной 
программе «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий». Протяжённость участ-
ка составляет порядка 4 км, 
он ведёт к больнице, школе, 
дому культуры и церкви.

Уже в полном объёме 
выполнены такие виды ра-
бот, как фрезеровка преж-
него асфальтобетонного 
покрытия, устройство двух-
слойного основания в мес- 
тах расширения проезжей 
части, разработка грунта под 
устройство тротуаров.

 Как отметил куратор 
объекта Назир Масаев, 
реконструкция идёт в со-
ответствии с графиком 
строительно-монтажных 
работ. Кроме того, на каж-
дом этапе дорожная ла-
боратория осуществляет 
проверку используемых 
материалов и технологии 
выполнения работ. Ввести 
объект в эксплуатацию пла-
нируется осенью, сообщает 
пресс-служба Министерства 
транспорта и дорожного 
хозяйства КБР.

 Подготовила 
Василиса РУСИНА

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.) 

-

Подписи под документом 
поставили министр просвеще-
ния и науки республики Анзор 
Езаов и начальник уголовно-
исполнительной инспекции 
УФСИН по КБР Николай Ни-
китин. Стороны выразили на-
дежду, что соглашение станет 
дополнительным стимулом 

для укрепления и расширения 
взаимовыгодного сотрудни-
чества.

Документ преследует ряд 
целей: вовлечение осуждён-
ных в социальные, культур-
но-просветительские и об-
разовательные мероприятия, 
проводимые министерством, 

обмен профессиональным 
опытом и информацией, уча-
стие в акциях и других видах 
совместной деятельности, 
оказание друг другу организа-
торской помощи, социальное 
партнёрство сторон в соот-
ветствии с принципами за-
конности, доверия и делового 
сотрудничества, проведение 
совместных мероприятий, 
направленных на осуществле-
ние деятельности в рамках 
соглашения.

– В наших учреждениях 
отбывают наказание в том 
числе и несовершеннолетние, 
как и все дети, они должны 
получать образование. Есть 
ещё несовершеннолетние, 
которые состоят на учёте в 
уголовно-исполнительных 
инспекциях, – осуждённые 
без лишения свободы. По-
этому соглашение является 
для нас основополагающим 
и открывает очень много воз-
можностей в части оказания 

содействия осуждённым, 
находящимся в сложной си-
туации. Мы будем оказывать 
им помощь в социализации, 
чтобы они смогли себя реа-
лизовать. Работа эта велась и 
ранее, но сегодня мы закре-
пили наше взаимодействие с 
министерством документаль-
но, – отметил Н. Никитин.

– Всем хочется иметь дело 
с успешными людьми, кото-
рые социализированы, чётко 
понимают, чего хотят от жиз-
ни. К сожалению, не у всех 
судьба так складывается, но 
ни один человек не должен 
остаться без помощи. Для 
нас это очень важное направ-
ление. В рамках соглашения 
мы получим возможность ре-
ализовать комплекс стоящих 
перед нами задач в области 
воспитания, поддержки и 
социализации всех катего-
рий граждан,  – подчеркнул  
А. Езаов.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

-

-
-

-
-

 Он является членом совета 
по развитию цифровой эко-
номики при Совете Федера-
ции Федерального Собрания 
РФ, совета по инжинирингу 
и промышленному дизайну 
Минпромторга России, руко-
водит центром компьютер-
ного инжиниринга СПбПУ, а 
также центром национальной 
технологической инициативы 
«Новые производственные 
технологии».

В 2019 году в КБГУ был 
создан зеркальный инжини-
ринговый центр, транслирую-
щий опыт, знания и практики 
головной компании – центра 
компетенций НТИ СПбПУ. 
Это работающий реальный 
механизм для развития про-
мышленности – сотрудники 
КБГУ участвуют в разработ-
ках для высокотехнологичных 
отраслей промышленности, 
выполнено несколько про-
ектов в интересах госкор-
порации «Роскосмос», за 
очень короткий период вре-
мени разработана сетевая 
образовательная программа 
«Компьютерный инжиниринг 

и цифровое производство», 
обучение по которой могут 
проходить студенты КБГУ и 
СПбПУ. 

В Кабардино-Балкарии  
А. Боровков ознакомился с ра-
ботой некоторых предприятий, 
в том числе ООО «Европласт», 
посетил центр передовых ма-
териалов и технологий КБГУ, 
выступил с лекцией для пре-
подавателей и студентов вуза 
на тему «Экосистема техно-
логического развития СПбПУ. 
Передовые цифровые и про-
изводственные технологии. 
Цифровой инжиниринг на 
основе технологии цифровых 
двойников. Модель взаимо-
действия СПбПУ с высоко-
технологичной промышлен-
ностью».

Принимая участие в круг- 
лом столе с представителями 
промышленных предпри-

ятий и министерств КБР, А. 
Боровков подчеркнул, что в 
настоящее время мировой 
тренд – интеллектуализация 
процессов разработки, из-
готовления и производства 
изделий, в том числе с при-
менением цифровых двой-
ников, позволяющих кратно 
сократить финансовые за-
траты. Он привёл примеры 
наиболее значимых исследо-
ваний и разработок, ведущих-
ся сейчас в рамках различных 
структур экосистемы инжини-
рингового центра СПбПУ. В 
числе рассмотренных на круг- 
лом столе вопросов – практи-
ка решения научно-технологи-
ческих проблем и фронтирных 
инженерных задач высокотех-
нологичных компаний; пути 
развития производства для 
достижения технологическо-
го лидерства; возможности 

технологического развития 
промышленных предприятий 
Кабардино-Балкарской Рес- 
публики через внедрение со-
временных подходов к проек-
тированию и моделированию 
глобально конкурентоспособ-
ной продукции, основанных 
на разработке и применении 
«умных» цифровых двой-
ников и «умных» цифровых 
теней, а также цифрового 
инжиниринга и технологии 
цифровых двойников.

4 июля А. Боровков высту-
пил с докладом на XIX меж- 
дународной научно-практи-
ческой конференции КБГУ 
«Новые полимерные компо-
зиционные материалы. Ми-
китаевские чтения», которая 
проходит в Эльбрусском учеб-
но-научном комплексе вуза.

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото автора

Инатов принадлежал к дво-
рянскому натухаевскому роду 
и, как все Гиреи, был прямым 
потомком Чингисхана по муж-
ской линии. Согласно традиции 
тех лет он воспитывался не 
в своей семье, а в соседнем 
ауле. Позже Крым-Гирей писал 
в «Путевых заметках»: «На 
пути из Кудако в аул Атекай мы 
встретились с моим аталыком, 
отправляющимся в Новорос-
сийск. Он пригласил нас к 
себе. То был старик 75 лет, но 
ещё свежий и бодрый... Перед 
отъездом из аула Атекай я счёл 
долгом сделать визит моей по-
чтенной кормилице».

В пансионе для детей гор-
цев при Кубанской войско-
вой гимназии Инатов показал 
себя способным учеником. 
После окончания курса он был 
направлен в Петербургский 
университет, но после студен-
ческих волнений ввели казар-
менное положение, и многие 
кавказцы покинули учебное за-
ведение. Узнав об этом, Инатов 
отказался от поездки в столицу 
и поступил на военную службу 
в канцелярию атамана Кубан-
ского казачьего войска. Добро-
совестность, исполнительность 
и хорошее воспитание сниска-
ли ему симпатии начальника 
Кубанской области. Генерал-
адъютант Сумароков-Эльстон 
поддерживал и продвигал 
Инатова по службе. Буквально 
за несколько лет Крым-Гирей 
прошёл путь от старшего уряд-
ника до сотника. Успешная 
карьера прервалась, когда 
Сумароков-Эльстон вынужден 
был уехать за границу на ле-
чение, и Крым-Гирей остался 
без покровителя. В 1871 году 
Инатов был переведён на граж-
данскую службу секретарём 

Екатеринодарского мирового 
суда, а спустя два года уволен 
в связи с сокращением штата. 

К тому времени он уже был 
известен как публицист. Пик 
его творчества пришёлся на 
шестидесятые годы девят-
надцатого века. Именно в это 
время Инатов написал не-
сколько очерков, основанных 
на фольклорных материалах. 
В них автор не только пере-
сказывает образцы устного 
народного предания, но и пы-
тается дать им научно-истори-
ческий анализ.

Отношение к фольклору 
как к историческому источнику  
характерно для многих адыг-
ских просветителей. Нартские 
сказания напоминали Инатову 
гомеровский эпос и служили 
для него экскурсом в историю 
черкесского народа.  В очерке 
«Несколько слов о нашей ста-
рине» Крым-Гирей пытается 
воссоздать историю адыгов 
на основе народных песен и 
сказаний. В работах «Сифир-
паша, князь шапсугский» и 
«Два слова о господстве турок 
на Кавказе и песня о Шруху-
ко-Тугузе» автор использует 
фольклорные произведения и 
даёт подробную характеристи-
ку людей, которым посвящены 
очерки.

 В этом смысле его «Путе-
вые заметки» стоят немного 

особняком. В них Инатов опи-
сывает быт адыгов девятнад-
цатого века. «Наскучив одно-
образной жизнью в доме моих 
родных, я решился отправить-
ся в октябре 1862 года путеше-
ствовать по земле натухайцев, 
но я не знал почти никого из 
них, притом в предстоящем 
путешествии мне необходим 
был такой человек, который бы 
хорошо знал обычаи народа и 
важнейших его представите-
лей. Мой выбор пал на одного 
молодца, которому я впослед-
ствии был много обязан. Имя 
его Пшимаф, и он происходил 
от древней натухайской дво-
рянской фамилии Хадепас», 
– пишет Крым-Гирей Инатов. 

«Путевые заметки» – это 
ёмкий реалистичный очерк, 
описывающий быт, обычаи, 
социальные отношения и пси-
хологию адыгов. Они про-
никнуты любовью к родной 
земле и своему народу. Автора 
интересует абсолютно всё: 
история, быт, религия, фоль-
клор, топография, флора и 
фауна. В «Путевых заметках» 
показаны классовое разделе-
ние адыгского общества и суть 
привилегий князей и дворян. 
Крым-Гирей не скрывает своих 
социальных взглядов, в осно-
ве которых лежит убеждение в 
ценности человека независи-
мо от его сословия. 

 «Из Псифа мы отправи-
лись в аул Кудако, мою роди-
ну, – пишет Инатов. – Селение 
это всегда было богато чис-
лом жителей и располагало 
очень хорошей землёй. В 
нём мне показывали саклю, в 
которой я родился; перед ней 
я простоял около получаса в 
раздумье… В бытность мою 
в Кудако, повинуясь обычаю 
горцев, я лишился чекменя, 
бешмета и папахи, променяв 
их черкесам по их просьбе 
через посредничество отъяв-
ленных льстецов. Взамен сво-
ей одежды я получил совсем 
негодную... Меня уверили в 
том, что в горах судят о чело-
веке не по первому впечат-
лению, им производимому, 
а по происхождению. Раз в 
пятницу мне пришлось быть 
в одной из мечетей Кудако. 
Полагая, что на молитвах 
черкесы не так строго со-
блюдают чинопочитание, как 
в обыденной жизни, я стал 
на левую сторону какого-то 
горца, мулла молился, сидя 
на коленях… В это время он 
заметил, что я стою не на сво-
ем месте. Мулла обратился к 
моему соседу со словами:

– Грешный! Аллах не при-
мет твоей молитвы, если 
будешь так нагло изменять 
обычаям твоих отцов, как ты 
изменяешь им в настоящую 
минуту: ты стоишь по правую 
сторону человека, который к 
тебе слишком снисходителен 
и которого ты должен уважать.

Горец переменил свою 
позицию. В душе я был со-
вершенно против замечания 
святоши на основании обще-
религиозного принципа: перед 
богом все люди равны».

Эдуард БИТИРОВ

новок, свыше 4300 боевых 
самолётов.

Наступательная операция 
советских войск против Ор-
ловского выступа под услов-
ным наименованием «Куту-
зов» проводилась силами 
трёх фронтов: Западного, 
Брянского и Центрального. 
Она продолжалась 37 дней 
– с 12 июля по 18 августа – и 
закончилась ликвидацией 
Орловского выступа врага.

5 августа соединения 
Брянского фронта освободи-
ли Орёл, а войска Степного 
фронта – Белгород.

Для разгрома Белгород-
ско-Харьковской группиров-
ки фашистов привлекались 
войска Воронежского, Степ-
ного фронтов и часть сил 
Юго-Западного фронта. На-
ступление советских войск 
под кодовым наименова-
нием «Полководец Румян-
цев» продолжалось с 3 по  
23 августа и закончилось лик-
видацией плацдарма врага.

В честь освобождения 
Орла и Белгорода Москва 
салютовала доблестным 

войскам двенадцатью ар-
тиллерийскими залпами из 
120 орудий. Это был первый 
салют, ставший традицион-
ным в годы Великой Оте- 
чественной войны.

Освобождением Харь-
кова 23 августа 1943 г. за-
вершилась Курская битва. 
Большую помощь Советской 
Армии под Курском оказали 
партизаны. 

Курская битва длилась  
50 дней. Советские войска 
разгромили 30 немецких 
дивизий, в том числе 7 тан- 
ковых. Общие потери не-
мецко-фашистских войск 
составили убитыми, тяже-
лоранеными, пропавшими 
без вести более 500 тыс. 
солдат и офицеров, до  
1,5 тыс. танков, 3 тыс. орудий 
и более 3,7 тыс. самолётов.

Более 100 тыс. солдат, 
сержантов, офицеров и 
генералов, принимавших 
участие в битве под Кур-
ском, за героизм и боевое 
мастерство были награжде-
ны орденами и медалями, 
а 180 человек удостоены 

звания Героя Советского Со-
юза, в том числе лейтенант  
А. Горовец – единственный 
в мире лётчик, сумевший 
сбить в одном бою девять 
самолётов противника.

Многие части и соеди-
нения были награжде-
ны боевыми орденами,  
132 соединения и части по-
лучили звание гвардейских, 
26 – удостоены почётных 
наименований Орловских, 
Белгородских, Харьковских 
и Карачевских. 

В Курскую битву с обе-
их сторон были вовлечены 
огромные массы войск и 
боевой техники: более 4 мил-
лионов человек, почти 70 
тыс. орудий и миномётов, до  
13 тыс. танков и самоходных 
орудий, до 12 тыс. боевых 
самолётов. В битве под Кур-
ском участвовало больше 
сил, чем в Московской и Ста-
линградской вместе взятых.

Перелом в ходе Великой 
Отечественной войны, за-
ложенный победой в Сталин-
граде, окончательно офор-
мился после Курской битвы. 
По её итогам стратегических 
наступательных операций 
гитлеровская Германия на 
Восточном фронте не про-
водила. Она перешла к обо-
роне и контратакующим 
действиям. И никогда уже не 
имела паритета с советски-
ми войсками или превосход-
ства над ними – ни в живой 
силе, ни в военной технике. 
Главный союзник Гитлера 
в Европе – Италия – после 
Курской битвы вышла из 
войны на стороне Германии.

По материалам  
из открытых источников 

подготовил 
Альберт ДЫШЕКОВ 

самоуправления возмож-
ностях, вовлечение в со-
циально-экономическую, 
общественно-политическую 
и социокультурную жизнь 
общества. История каждого 
человека начинается с его 
дома, села, района, края. 
Мы имеем большое коли-
чество примеров того, как 

молодые люди претворяют 
в жизнь свои идеи по раз-
витию родного села. А кон-
курсы профессионального 
мастерства не только выяв-
ляют лучших специалистов, 
но и являются стимулом 
к совершенствованию в 
своём деле. Для того чтобы 
вырастить новое поколение 

тружеников, очень важно 
демонстрировать молодё-
жи, в том числе школьни-
кам, образцы добросовест-
ной, качественной работы 
профессионалов высокого 
класса. Они достойны по-
чёта и уважения за дости-
жение высоких результатов 
в трудовой деятельности.

Соцсети отражают ход 
конкурсной борьбы комбай-
нёров – «сводки с полей» 
публикуются практически 
ежедневно. Участниками 
конкурса профессиональ-
ного мастерства «Золотая 
нива» уже убраны  зер-
новые с площади более  
640 га, намолочено  свыше 
31 тыс. ц ячменя. По дан-
ным зерносклада, к 3 июля 
конкурсная таблица выгля-
дела так: Николай Божко 
– намолочено 8370 ц зерна; 
Александр Микор – 8240 ц; 
Виктор Гордиенко – 5750 ц; 
Николай Ячный – 3050 ц.

Как сообщила управ-
делами администрации 
Майского района Инна 
Фомина, конкурс продлит-
ся до окончания уборки 
колосовых культур.  Че-
ствование победителей и 
участников состоится в на-
чале октября на торжест- 
венном мероприятии, при-
уроченном к Дню работни-
ков сельского хозяйства и 
перерабатывающей про-
мышленности. Организато-
ры подготовили призы и па-
мятные дипломы, которые 
долгие годы будут храниться 
в семейных архивах комбай-
нёров, проявивших высокое 
мастерство в ходе конкурса. 

Ирина БОГАЧЁВА
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ТУРИЗМ

Семейное путешествие по Кавказу

Чтобы не было «сюрпризов» при пересечении границы

«Радуга» приняла  
38 детей из Херсонской области

СОЦИУМ

Материалы рубрики  «Реклама, объявления»  предоставлены для публикации  отделом  рекламы  ГКУ «КБР-Медиа»

Он отметил, что это первая 
группа детей из Скадовского 
района. Всего в этом году по 
поручению Главы республики 
Казбека Кокова в рамках ока-

зания шефской помощи здесь 
отдохнут и поправят здоровье 
750 мальчишек и девчонок из 
Херсонской области в возрас-
те от 6,5 до 17 лет. Ребят ждёт 

активный и насыщенный до-
суг. В течение 21 дня юные гос- 
ти республики будут получать 
комплексную медицинскую и 
социально-психологическую 

помощь, а также посетят до-
стопримечательности Кабар-
дино-Балкарии.   

По словам одного из руко-
водителей группы из Скадов-
ского района Виктории Цыган-
ковой, дорогу дети перенесли 
прекрасно. 

– Добирались около двух 
суток, – говорит она. – С нами 
приехала девочка с ДЦП, ко-
торая также легко перенесла 
дорогу. А когда увидели горы 
и потрясающую природу, все 
были в восторге. Ребята в 
хорошем настроении в ожида-
нии отличного отдыха и новых 
незабываемых эмоций.  

Марианна ГУКЕПШЕВА.
Фото автора

-

Участниками фестиваля 
стали 170 человек, а это боль-
шое количество экипажей, по 
сложившейся традиции при-
ехавших семьями из Москвы, 
Волгограда, Ростова, Челя-
бинска, Адыгеи, Карачаево-
Черкесии, Ставропольского и 
Краснодарского краёв.

Старт фестиваля состоялся 
в нижней части Баксанского 
ущелья, где после регистра-
ции экипажи получили ин-
структаж и дорожные карты с 
координатами основных точек 
маршрута. Исходя из степе-
ни подготовленности и про-
ходимости внедорожников, 
участников поделили на две 
автономные колонны – «Ту-
ризм» и «Ориентирование». 
По дороге гости посетили 
множество природных и исто-
рических достопримечатель-
ностей. Каждую из колонн 
сопровождали экипажи орга-
низаторов, которые в режиме 
радиоэфира рассказывали 
о достопримечательностях 
Кабардино-Балкарии. Темати-
ческое сопровождение соста-
вили краевед, член РГО Тенгиз 
Мокаев и кмс по автоспорту 
в категории «трофи-рейды» 
Владислав Дзугулов. Пала-
точный лагерь участников 
разместился в туристической 
базе «Чегем», откуда уже во 
второй фестивальный день 
участники отправились в поход 
к запоминающемуся леднику 
Шаурту, нарзанным источни-
кам и эффектному водопаду 
Абай-Су. Вместе с родителями 
в яркое путешествие отпра-

вилось около тридцати детей, 
для которых организаторы 
приготовили специальные 
творческие конкурсы и отме-
тили победителей призами и 
подарками. Все они прошли и 
проехали все фестивальные 
дороги. За время реализации 
проекта гости республики по-
сетили Баксанское ущелье, 
перевалы Актопрак, Кёнделен 
и Фандуко, легендарную «Вы-
соту-910», а завершающий ак-
корд путешествия прозвучал 
на берегу живописного озера 
Гижгит.

– Традиционно наш фе-
стиваль собрал любителей 
внедорожной езды всего 
Юга России, а также дальних 

регионов, был интересен как 
взрослым, так и детям, так 
как показал нашим гостям, 
насколько уникален Кавказ, 
в частности, его географиче-
ский центр – Кабардино-Бал-
кария, – рассказал Владис-
лав Дзугулов. – Концепция 
фестиваля не предполагала 
больших трудностей и се-
рьёзных испытаний, здесь 
не было высоких скоростей, 
спортивного бездорожья, 
победителей и проигравших, 
но при этом были доволь-
но сложные участки дорог, 
меняющаяся погода, физи-
ческие активности и много 
краеведческой информации. 
Как и было задумано, фести-

валь стал семейным путе-
шествием и разноплановой 
экскурсией со множеством 
интересных событий и рас-
сказов о природных и исто-
рических достопримечатель-
ностях нашего края. За время 
существования фестиваля 
с 2011 года его участниками 
стали тысячи гостей из всех 
уголков России и ближнего 
зарубежья.

– В сердце сохраняем 
восторг от величия природы 
Кабардино-Балкарии и теп-
ло от встречи со старыми 
друзьями,  –  поделились 
впечатлениями Виталий и 
Алина Олиференко из Крас-
нодарского края. – После 
первых фестивалей и зна-
комства с вашей республи-
кой турбаза Чегем стала 
для нас знаковым местом, 
а путь от селения Булунгу до 
Чегема мы всегда будем ви-
деть через призму снежных 
метелей и лавин. Спасибо 
организаторам за создание 
такого глобального проекта, 
в котором просчитано всё на 
сто шагов вперёд. Не устаёте 
удивлять участников, так как 
проводите «Зори Кавказа» 
уже второй десяток лет, и это 
прекрасно.

Организаторами фестиваля 
«Зори Кавказа-2023» высту-
пили туристическая компания 
«Путешествие» и молодёжный 
клуб РГО «Альтаир» при под-
держке Министерства курор-
тов и туризма КБР и Погранич-
ного управления ФСБ России.

Марина БИДЕНКО

В Пограничном управле-
нии ФСБ России по Кабар-
дино-Балкарии напомнили о 
порядке и правилах выезда 
несовершеннолетних граждан 
РФ за рубеж через между-
народные аэропорты Мине-
ральных Вод, Ставрополя и 
Нальчика.

Как информирует пресс-
служба ведомства, нужно 
заранее оформить все необхо-
димые документы и удостове-
риться в отсутствии у ребёнка 

временного ограничения на 
выезд. Несовершеннолет-
ний гражданин РФ может 
выезжать из страны вместе 
хотя бы с одним из законных 
представителей (родителей, 
усыновителей, опекунов, по-
печителей). Если сопрово-
ждения нет, он должен иметь, 
кроме паспорта, нотариально 
оформленное согласие одного 
из законных представителей 
на его выезд. В нотариально 
оформленном согласии могут 

указываться сроки выезда и 
государства. Если ребёнок 
планирует следовать транзи-
том через иные государства, 
то сведения о них также необ-
ходимо отражать в документе.

Законный представитель 
несовершеннолетнего граж-
данина РФ вправе заявить о 
несогласии на его выезд из 
России. При этом данный за-
прет не распространяется на 
выезд несовершеннолетнего 
в сопровождении одного из 

законных представителей, за-
явившего о таком несогласии.

Вместе с тем гражданам РФ 
необходимо ознакомиться с за-
конодательством иностранных 
государств, которые они на-
мереваются посетить, узнать о 
необходимых документах, даю-
щих право на беспрепятствен-
ный въезд. Информацию мож-
но получить в дипломатическом 
или консульском учреждении 
соответствующего государства.

Анна АСАНОВА

УФСБ СООБЩАЕТ

В ходе реализации оперативно-ра-
зыскных мероприятий по противодейст- 
вию преступлениям в сфере экономики 
сотрудниками УФСБ России по КБР во 
взаимодействии с МВД по КБР пре-
сечена противоправная деятельность 
бывшего работника администрации го-

родского округа Прохладный Кочергина 
Д. А., причастного к злоупотреблению 
должностными полномочиями.

Установлено, что Кочергин Д. А. в ноябре 
2021 года, являясь председателем про-
фильной комиссии, незаконно исключил 
жительницу г. о. Прохладный из числа нуж-

дающихся в улучшении жилищных условий.
Решением Прохладненского район-

ного суда, вступившим в законную силу, 
Кочергин Д. А. признан виновным в со-
вершении преступления, предусмотрен-
ного ч. 2 ст. 285 УК РФ, и приговорён к 
штрафу.

Осуждён бывший муниципальный служащий  
за злоупотребление должностными полномочиями

-
-

-

-

-

Семейная пара уже пред-
ставляла свои работы, вы-
полненные в творческом тан-
деме, который  не нуждается 
в представлении, однако, от-
правляясь на выставку, нуж-
но понимать, что это будет 
встреча в одном простран-
стве двух самодостаточных и 
ярких художников, предоста-
вивших каждому посетителю 
счастливую возможность по-
гружения в особые вибрации 
восприятия, частота которых 
доступна подготовленному 
зрителю.

Юность обоих художников 
прошла в Санкт-Петербурге, 
что оставляет в сознании 
каждого молодого челове-
ка неизгладимый отпеча-
ток. Андрей окончил Санкт-
Петербургскую академию  
художеств им. И. Е. Ре-
пина,  Айгюль –  Санкт-
Петербургский институт куль-
туры им. Н. К. Крупской. Их 
творческие пути не похожи, 
поиски и задачи разные, но 
именно в последние годы они 
пересеклись ещё и в само-
проявлении посредством ис-
кусства. Первая экспозиция 
Айгюль состояла из ярких по 
цвету вышитых композиций 
на свободные темы, а также 
сюжетов по произведениям 
Андрея. В текущем году они 
были оценены на междуна-
родном выставочном проекте 
«Творческие среды», получи-
ли Гран-при. На сегодняшней 
выставке представлены раз-
нообразные декоративные 
композиции в ярких – крас-
ных, жёлтых, синих и чёрных 
– пространствах, где разво-
рачивается неповторимый 
сказочный мир абстрактных 
и реалистичных персонажей. 
Часть работ по-прежнему 
вдохновлена произведени-

ями супруга и посредством 
вышивки удивительно точно 
передаёт их смысловой кон-
текст. В вышитых ею карти-
нах удивляет всё – от техни-
ческой сложности до смелых 
композиционных сюжетов 
и  цвета, открытость и со-
четание которого свидетель-
ствуют о тонком художест- 
венном вкусе автора и яр-
ком внутреннем мире. О 
многом говорит и внезапно 
возникшая потребность в 
раскрытии красоты, потен-
циально дремавшей до поры 
в связи с другими задачами 
Айгюль как хранительницы 
домашнего очага, супруги и 
мамы двух дочерей. С появ-
лением большего количества 
свободного от мирских забот 
времени в ней настойчиво 
потребовала выхода в мир 
сконцентрированная и нерас-
траченная красота. Именно 
поэтому возле её работ за-
хватывает дыхание и уходят 
прочь тревоги, это феномен 
любви, пролитой во внешний, 
проявленный мир.

Говоря о работах Андрея 
Колкутина, хорошо извест-
ного не только в России, но 
и за рубежом, в первую оче-
редь нужно отметить объ-
единение традиций русской 
иконописи с абстрактной 
беспредметностью Малеви-
ча и Кандинского. И, как бы 
сложно мы не рассуждали о 
его произведениях, опира-
ясь на искусствоведческую и 
культурологическую теории, 
воспринимая эти работы не-
посредственно, приходишь 
к выводу о бессилии лекси-

ческого выражения мысли. 
Действительно, слова тут 
бессильны, на помощь зри-
телю спешат другие челове-
ческие резервы в виде пан-
томимики, но и этот ресурс 
не выражает меру нахлы-
нувших чувств. Однозначно 
зрителю необходимо быть 
готовым к восприятию работ 
такого уровня и смысловой 
концентрации. Здесь должен  
быть воспитан не только глаз 
воспринимающего и  его 
сознание, поддержанное 
информационной базой, 
но и мировоззрение чело-
века должно подготовить 
его к внезапной встрече с 
запредельным. Как насто-
ящее, живое искусство в 
первую очередь его работы 
воздействуют на сердце, 
раскрывая глубинные чув-
ства, и это тот самый про-
цесс, который идёт впереди 
интеллектуальных рассуж-
дений. В экспозиции ветхо-
заветные и евангельские 
сюжеты рассказаны автором 
в свободной от первоначаль-
ного канона интерпретации 
через символы и средства 
выражения абстракциониз-
ма и, конечно, собственной 
системы самовыражения. 
Однако в каждой из них 
мы сразу узнаём знакомые 
образы воинов, волхвов и 
ангелов, святых заступни-
ков и Богоматери, транс-
цендентный лик которой 
раскрывается в серии работ 
«Женщина с младенцем». 
Здесь же теплом живого 
материала излучают свет 
скульптурные работы Андрея 

из дерева, потрясающая 
глубина которых проявлена 
автором в беспрецедентной 
простоте формы и цвета. 
И за этим немногословием 
стоит первозданная тишина, 
призывающая: «Добро по-
жаловать в себя!».

На открытии было под-
чёркнуто, что связующие 
нити как в прямом, так и в 
метафоричном смысле сое-
диняют авторов сегодняшней 
экспозиции. Их произведе-
ния – не только визуальное 
отражение ментальных про-
цессов, а повод задуматься 
о связях каждого из нас с 
социумом, внутри семьи и 
в глубинах своего внутрен-
него Я. Коллеги Андрея под-
черкнули, что, имея фунда-
ментальное академическое 
образование, ему удалось 
стать на ступень выше, эво-
люционировать к личной сво-
боде как настоящему смыслу 
жизни художника.

Экспозиция включила око-
ло полусотни работ, многие 
из которых не выставлялись 
в Нальчике раньше. Наме-
ренное представление про-
изведений разных лет по-
зволяет зрителю проследить  
творческий путь художников, 
как бы сшитый незримы-
ми нитями эпох, сюжетов 
и материалов. Куратором 
выставки является художник 
и дизайнер Керим Аккизов, 
особым образом подгото-
вивший пространство для 
восприятия особых произ-
ведений искусства.

Марина БИДЕНКО. 
Фото Элины Караевой   

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ  ГРАНИЦ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

ОБЪЯВЛЕНИЕ
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ  

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В соответствии с Законом Российской  
Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе 

судей в Российской Федерации»
Квалификационная коллегия судей Кабардино-

Балкарской Республики объявляет  
об открытии вакантной должности

судьи Нальчикского городского суда Кабар-
дино-Балкарской Республики.

Заявления и документы, указанные в пункте 6 
статьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются от претендентов с по-
недельника  по четверг с 10 до 18 часов, в пятницу 
с 10 до 16 часов 45 минут по адресу: 360051, КБР,  
г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Верховного суда 
Кабардино-Балкарской Республики, каб. № 502.

Последний день приёма документов – 4 августа 
2023 года.

Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принима-
ются.

О дате рассмотрения заявлений претендентов 
будет сообщено дополнительно.

Справки по тел.: 8(8662) 42-56-87.

Утерянный аттестат 00704000019665 на имя Кагермазо-
ва Аслана Викторовича об окончании МКОУ «СОШ № 25»  
г.  о. Нальчик считать недействительным.

Кадастровым инженером Хашировым Аскером Аслановичем (СНИЛС – 148-869-967-55 (квалификационный атте-
стат № 03/2021-61), телефон: 8-963-393-85-57) выполняются кадастровые работы в отношении земельных участков, 
расположенных по адресам:

– КБР, г. Нальчик, тер. с/т «Мичуринец», с кадастровым номером 07:09:0104034:40;
– КБР, Черекский р-н, с кадастровым номером 07:05:1200000:296.
Заказчиками кадастровых работ являются Темош Наталья Ивановна и Гутов Мухадин Ибрагимович. 
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 7 августа 2023 г. в  

15 часов по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Циолковского, 7, 4-й этаж, офис 414. 
Обоснованные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в проекте межевого плана, и 

требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются с  
7 июля по 7 августа 2023 г. по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Циолковского, 7, 4-й этаж, офис 414.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы, подтверждающие права на соответствующий земельный участок.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»

Квалификационная коллегия судей   
Кабардино-Балкарской Республики

объявляет об открытии вакантной должности
судьи Верховного суда Кабардино-Балкарской Респуб- 

лики.                 
Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 

Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 
«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются 
от претендентов с понедельника по четверг с 10 до 18 часов, 
в пятницу с 10 до 16 часов 45 минут по адресу: 360051, КБР,  
г. Нальчик, ул. Пачева, 12, здание Верховного суда Кабардино-
Балкарской Республики, каб. № 502.

Последний день приёма документов – 4 августа 2023 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного 

срока, к рассмотрению не принимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет со-

общено дополнительно.
Справки по тел.: 8(8662) 42-56-87.

Кадастровым инженером Ораковым Альбертом Борисовичем (360004, г. Нальчик, ул. Тургенева, 21 А, 2-й этаж, 
orakovl988@mail.ru, аттестат кадастрового инженера 07-13-177, является членом СРО «Кадастровые инженеры Юга» 
номер в реестре СРО КИ – 006 от 24.08.2016 года, реестровый номер – НП 001251, решение президиума СРО «Кадастро-
вые инженеры Юга» (протокол № 27 от 14.10.2016 года), СНИЛС – 114-806-731-44, реестровый номер – 25906) в отноше-
нии земельного участка с кадастровым номером 07:05:0100013:8, расположенного по адресу: Кабардино-Балкарская 
Республика, Черекский р-н, с. Аушигер, ул. Бадракова С. Х., 61, выполняются кадастровые работы по уточнению границ 
земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Урусова Гайшат Уатовна.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 7 августа 2023 г. в  

10 часов по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Тургенева, 21 А, 2-й этаж.
С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Тургенева, 21 А, 

2-й этаж.
Обоснованные возражения по проекту межевого плана и требования о проведении согласования местоположе-

ния границ земельных участков на местности принимаются с 7 июля по 7 августа 2023 г. по адресу: КБР, г. Нальчик,  
ул. Тургенева, 21 А, 2-й этаж.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок. 


